



[www.nfwm.org](http://www.nfwm.org)

## **Una cronología de la política de inmigración y campesinos en los EE.UU.**

### *1600's*

Los sirvientes contratados de Europa llegan a Virginia como mano de obra barata para ayudar a cultivar la tierra. Los primeros esclavos negros de Africa llegaron a Virginia en 1619. Casi 600.000 esclavos llegaron a lo que hoy día se llama EE.UU. entre 1620 y 1866.

### *1860-1870's*

Durante la Reconstrucción, el gobierno de los EE.UU. aprueba leyes para prohibir la esclavitud y servidumbre involuntaria (la Decimotercera enmienda con una excepción incluida para la provisión de trabajo punitivo para delincuentes), dar a todos los hombres nacidos en los EE.UU. incluyendo a los afroamericanos, derechos de ciudadanía (la Decimocuarta enmienda) y el derecho de votar (la Decimaquinta enmienda).

La agricultura se convierte en una gran empresa. Los EE.UU. empieza a importar campesinos de Asia a medida que los afroamericanos se trasladan a otras industrias y aumenta la necesidad de mano de obra.

### *1890- mediados de los 1900's*

La segregación continúa bajo las leyes Jim Crow, lo cual establece un trato y hospedaje inferior para los afroamericanos. Los ex esclavos y sus dependientes continúan trabajando en el campo: a causa de deudas que le deben a los dueños del campo o por la aparcería ( cultivar los campos a cambio de parte de la cosecha del campo).

### *1914-1921*

Durante la Primera Guerra Mundial, la migración a EE.UU. de Europa disminuye, lo que aumenta la mano de obra mexicana para cubrir el vacío. Los agricultores presionan para crear el primer programa de trabajadores invitados, el cual permite que 70.000 trabajadores mexicanos entren a los EE.UU. El programa se terminó en 1921.

## 1930's

La Gran Depresión y el Dust Bowl (un período de sequía que destruyó millones de hectáreas de cultivos) obliga a los agricultores blancos a vender sus fincas y convertirse en trabajadores migrantes que viajan de finca a finca para cosechar frutas y otros cultivos por salarios muy bajos.

Más de 500.000 México-americanos son deportados o presionados a irse durante la Repatriación mexicana, así que disminuye el número de campesinos de ascendencia mexicana.

El gobierno de los EE.UU. aprueba una serie de leyes laborales para proteger a los campesinos y trabajadores domésticos. En 1935, la Ley Nacional de Relaciones Laborales (NLRB por sus siglas en inglés) establece el derecho a organizarse sin temer represalias, pero de nuevo excluyó a los campesinos y a los trabajadores domésticos. La Ley de Normas Laborales Justas de 1938 (FLS por sus siglas en inglés), creó reglas sobre horas extras y estableció un salario mínimo, y una vez más excluyó a los campesinos y a los trabajadores domésticos.

## 1942-1964

Debido a la escasez de mano de obra durante la Segunda Guerra Mundial, el gobierno de los EE.UU. inició el Programa Bracero en 1942 (bracero se refiere a aquel que trabaja con sus brazos). El programa importó trabajadores temporales de México para trabajar en los campos y ferrocarriles. A los braceros se les prometió condiciones de vida digna en los campos de trabajo como alojamiento, comida y saneamiento, así como un salario mínimo de 30 centavos por hora. El programa alcanzó su nivel más alto en 1959 con 437.000 trabajadores. Los empleadores americanos y mexicanos dependían fuertemente del programa para obtener trabajadores dispuestos. El soborno se utilizó para obtener contratos y luego acuerdos a corto plazo aumentaron el número de inmigrantes indocumentados y una preferencia para operar fuera de las normas del programa. Tal como los programas actuales de trabajadores invitados, el programa bracero tenía muchos defectos. El programa se terminó en 1964 a causa del maltrato a los trabajadores.

## 1960-1970's

La mano de obra agrícola afroamericana se dispersó en otras industrias en busca de mejores oportunidades, creando una escasez de mano de obra en los campos. En las décadas de los '60 y '70, la mayoría de los campesinos eran latinoamericanos. En la costa oeste del país, los campesinos filipinos y estadounidenses de origen mexicano comenzaron a organizarse juntos a causa de cuestiones laborales.

César Chávez y Dolores Huerta se unieron a los esfuerzos de organizarse de los filipinos, que culminaron en la histórica *Delano Grape Strike* (huelga de la uva de Delano) de 1965. Se formó el *United Farm Workers* (el movimiento moderno de campesinos). El movimiento fue dirigido por campesinos y atrajo atención nacional a la lucha de los campesinos y preparó la base para otros sindicatos y organizaciones de campesinos.

## 1980's

Se aprobó el *Migrant and Seasonal Agricultural Worker Protection Act of 1983* (la Ley de Protección de Trabajadores Agrícolas Migratorios y de Temporada de 1983), que requiere que los empleadores revelen las expectativas del trabajo y que cumplan con la documentación adecuada en el lugar del trabajo. Sin embargo, esta ley no garantiza la negociación colectiva ni los derechos de libertad sindical.

En 1986, se aprobó la Ley de Control y Reforma de la Inmigración, la cual le daría la ciudadanía a los campesinos mexicanos. Aunque se aumentó el salario de los campesinos, la situación en los campos cambió muy poco, ya que los que recibieron la ciudadanía, buscaron trabajo en industrias que brindan más seguridad y beneficios. A fines de la década de los '80, hubo un aumento de los contratistas de mano de obra agrícola (FLC por sus siglas en inglés), los cuales buscaban más trabajadores indocumentados. (Instituto de Política Migratoria).

## 1994

En 1994, se estableció el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (NAFTA por sus siglas en inglés). Entre 1994 y 2001, una suma altísima de maíz de los EE.UU. hizo que el precio del maíz local en México disminuyera hasta un 70%. Los campesinos mexicanos no podían competir con las importaciones subsidiadas de los EE.UU., así que más de dos millones perdieron sus medios de vida y a causa aumentó la inmigración de México a los EE.UU.

## *Después del 11 de septiembre de 2001*

A partir del 11 de septiembre, hay más presencia militar en la frontera entre México y los EE.UU.

## 2003

Se disuelve el Servicio de Inmigración y Naturalización (INS por sus siglas en inglés) del Departamento de Justicia y la inmigración se convierte en una cuestión de seguridad nacional. Se establece el Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE por sus siglas en inglés) bajo el Departamento de Seguridad Nacional. Los cruces fronterizos se vuelven más caros y peligrosos. Los riesgos aumentan para los trabajadores migrantes que viajan con sus familias y aumentan las separaciones de familias.

## 2006

En 2006, La Ley del Cerco Seguro (Secure Fence Act), exige la construcción de más de 700 millas de cercas doblemente reforzadas que se construirán a lo largo de la frontera con México a través de California, Arizona, Nuevo México y Texas. Autoriza un aumento de iluminación, barreras de

vehículos, puntos de control y requiere la instalación de equipos avanzados como sensores, cámaras, satélites y vehículos aéreos.

Se presenta en el Congreso de los Estados Unidos la Ley de Seguridad y Beneficios de Oportunidades de Empleo Agrícola de 2006, la cual proporciona a los empleadores agrícolas una fuerza laboral estable y legal y que también protege a los campesinos de la explotación. Crea un programa de “ajuste ganado”, que permite a muchos campesinos indocumentado y trabajadores invitados a obtener un estatus migratorio temporal con la posibilidad de convertirse en residentes permanentes. Era una reforma del programa de trabajadores agrícolas invitados “H-2A”, pero NO PASÓ. En los últimos quince años se han propuesto varias leyes de reforma migratoria pero no se han aprobado.

### *Hoy en día*

Actualmente la mayoría de los campesinos son inmigrantes de América Latina y se estima que más del 60% son indocumentados (Southern Poverty Law Center). La gran mayoría de los campesinos de nuestro país son de México y Centroamérica, aunque los afroamericanos y los inmigrantes de otras partes del mundo, en particular Asia, siguen trabajando en los campos.

La industria agrícola afirma que hay escasez de mano de obra, pero los defensores de los campesinos opinan que si los salarios y las condiciones de trabajo fueran aceptables, la escasez no existiría. Dicha escasez ha resultado en el aumento del programa de trabajadores agrícolas invitados H-2A. El programa ha crecido rápidamente de 139.832 puestos de trabajo en 2015 a cerca de 370.000 en 2022. Las denuncias de abuso y explotación también están aumentando.